

Cronología

Los empresarios ante las elecciones de 1988 (19/01/1987-05/12/1988)

Francisco Reveles Vázquez*

La cronología que presentamos a continuación fue elaborada con base en el Banco de Datos del Proyecto de Estudios Electorales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, y registra las más importantes *declaraciones* de los representantes empresariales en torno del proceso electoral de 1988. Debido a la forma y clasificación del Banco, no se incluye en general ninguna declaración empresarial referida a otro tipo de cuestiones (económicas, ideológicas, de política interior, etc.) ni otras informaciones en torno al tema que no procedan de declaraciones hechas por los empresarios.

Para hacer más útil este material que abarca desde la nominación de los candidatos hasta la toma de posesión del nuevo presidente de la República, hemos incorporado, en negritas, algunas referencias generales que permitan ubicar el momento político en que las declaraciones se producen. Las siglas corresponden a los periódicos consultados: E: Excélsior; UU: Unomásuno; LJ: La Jornada; U: El Universal.

19/01/87 E. 20A

El director del Centro Patronal de Nuevo León, Luis Enrique Grajeda Alvarado, afirmó que no existe el hombre de la iniciativa privada que reúna los requisitos para ser "presidenciable".

26/01/87 E. 19A

Manuel J. Clouthier, candidato del PAN a la gubernatura de Sinaloa, indicó que aún no ha meditado la posibilidad de lanzarse como candidato del PAN a la presidencia de la República, pero "de aquí a octubre pueden suceder muchas cosas".

28/01/87 E. 29A

Se equivocan quienes dicen que los empresarios no tienen capacidad política, porque también toman decisiones y organizan gente, y comenzarán a hacerlo desde hoy para promover un cambio en el país, advirtió el industrial regiomontano Mauricio Fernández Garza, al presentar oficialmente al Frente Solidario Empresarial (FSE), en el que pretende integrar a obreros, empleados y empresarios que creen en la iniciativa individual, señaló.

31/03/87 E. 31A

El presidente de la COPARMEX, Bernardo Arda-vín, afirmó en Monterrey que la llamada "corriente democrática" del PRI y la fusión de los partidos de izquierda son parte de una "embestida que no busca mejorar la democracia sino dar cabida en el país a la internacional socialista".

28/05/87 E. 1 y 20A

La COPARMEX "no hará la selección del candidato a la presidencia de la República, tampoco promoverá a alguien en especial ni hará retratos hablados. Para nosotros, el presidente es para México en su conjunto, no para tal o cual sector, Seguiremos haciendo análisis políticos porque es parte de nuestra obligación", afirmó Bernardo Arda-vín, presidente de la organización.

11/06/87 E. 4A

Los empresarios de Nuevo León demandaron a Jorge de la Vega Domínguez, "una mayor participación política", toda vez que "el que se nos margine no va con el espíritu empresarial nacionalista", y hemos sido "el camino para captar y entregar el apoyo tributario de una gran mayoría de mexicanos". Así lo manifestó Javier Lobo Mo-

* Agradezco la colaboración de Javier Enciso Pérez en la captura de la información hemerográfica.

rales, diputado federal por el PRI y presidente de PROTEXA.

12/07/87 E. 1 y 19A

No esperamos sorpresas en esta sucesión presidencial, pero es necesario romper la costumbre de que al candidato presidencial lo esperemos como un redentor que viene cada 6 años a resolver nuestros problemas. Mientras no participe la sociedad civil en la toma de decisiones, seguirá triunfando el abstencionismo en las elecciones, señaló el dirigente, José A. Chapa Salazar.

17/07/87 E. 1 y 16A

En esta sucesión presidencial el abstencionismo no se podrá derrotar pero el presidencialismo tendrá que cambiar para fortalecer el federalismo, afirmó Juan José Moreno Sada, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (CANACINTRA), y advirtió que ningún sector puede ya tener influencia decisiva en el cambio sexenal, ni éste provocar más atrasos.

18/07/87 E. 1 y 20A

Ni la iniciativa privada ni sus integrantes u organizaciones tienen derecho de voto en la sucesión presidencial afirmó Nicolás Reynés Berezaluce, líder priista en la Cámara de Diputados.

04/10/87

Carlos Salinas de Gortari es nominado candidato a la presidencia de la República por el PRI.

05/10/87 E. 20A

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) manifestó que demandará al próximo gobierno la erradicación de la inflación con un nuevo orden económico justo, bienestar de la población, el sostenimiento de una paridad de equilibrio, la reprivatización de la banca, la terminación de la venta de paraestatales y el aumento del desarrollo del país.

06/10/87 E. 4A

Ante la nominación del precandidato presidencial del PRI, Vicente H. Bortoni, presidente de la CONCAMIN, Jorge Moreno Ocejo y Jacobo Zaidenweber, vicepresidente de COPARMEX y presidente de la Cámara de Comercio México-Estados Unidos, respectivamente, declararon que Carlos Salinas de Gortari es el adecuado y que sacará al país adelante, proporcionará apoyo para nuevas inversiones privadas y traerá tranquilidad. Asimismo, manifestaron que es tiempo de trabajo y no de enfrentamientos estériles y demandaron mayor eficiencia del aparato estatal, ya que de ello dependerá la reducción del déficit público y la inflación.

06/10/87 E. 1A

Agustín F. Legorreta, presidente del CCE, declaró que desde hoy hasta que culmine el proceso electoral en diciembre de 1988, el precandidato presidencial del PRI, Carlos Salinas de Gortari, contará con el apoyo empresarial.

08/10/87 E.1

Jorge Arrambide Garza, director de la CAINTRA de Nuevo León, declaró que la modernización de México debe de incluir la eliminación de monopolios gubernamentales en los servicios de correos, telégrafos, teléfonos, energía eléctrica, la banca y la industria petroquímica. Esto se plantea en el "proyecto de nación" elaborado por industriales de Nuevo León, que será presentado a los candidatos a la presidencia de los diferentes partidos, afirmó el dirigente empresarial.

12/10/87

Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, dirigente de la Corriente Democrática (recientemente expulsado del PRI), acepta la candidatura a la presidencia por el PARM, comprometiéndose a cumplir con los documentos fundamentales del partido y exhorta a los demás partidos y organizaciones políticas a la unidad.

27/10/87 E. 42A

Juan A. Covarrubias Valenzuela, presidente de la Federación Empresarial de Occidente (FEO), declaró en Guadalajara que los empresarios no están en contra del gobierno y sí por un país moderno, pero, señaló, Carlos Salinas de Gortari debe desterrar el cacicazgo, amiguismo y compadrazgo de la política nacional, ya que el país requiere de líderes honestos, claros y abiertos. Si esto ocurre el sector privado generará riqueza y empleo, aseguró.

03/11/87 E. 18A

Jorge Arrambide Garza, director de la CAINTRA en Nuevo León, declaró que hay temor de los empresarios por la presencia de asesores "identificados" con ideas socialistas dentro del equipo de Salinas de Gortari, que se identifican con la izquierda europea. Puntualizó que si el PRI quiere hacerse a la izquierda va a tener problemas para ganar las elecciones, pues va a salir "raspado".

09/11/87 E.1; 23 y 47A

Manuel Espinosa Yglesias, expresidente del Banco de Comercio, afirmó en el acto de protesta de Carlos Salinas de Gortari como candidato del PRI, que la iniciativa privada al asistir al evento hace una aportación importante a la generación de confianza que despierta tal nominación, ya que sus palabras clarifican el camino y el destino in-

mediato del país.

11/11/87 E. 30A

Bernardo Garza Sada, presidente del consorcio regiomontano ALFA, aseguró que la mayoría del sector privado en Nuevo León, se identifica con el candidato priista Carlos Salinas de Gortari, por su espíritu y aliento modernizador del país.

14/11/87 E.1, 10 y 23A

Agustín Legorreta, presidente del Consejo Empresarial, dijo ante el presidente de la República que el país requiere de una democratización integral que permita la modernización política, que va más allá de los procesos electorales y que exige del gobierno mayor esfuerzo y participación ciudadana a través de organizaciones intermedias tales como cámaras, sindicatos, asociaciones profesionales, cívicas y demás.

23/11/87 E. 39A

Manuel J. Clouthier fue elegido como candidato a la presidencia de la República durante la Convención Nacional del PAN. En su discurso afirmó que su campaña exigirá ideas, espíritu de lucha y audacia, ya que el sistema político del "priato" ha quebrado al Estado, empobrecido al pueblo y pretende legitimar su hegemonía con promesas de modernización y de continuidad.

24/11/87 E. 41A

Bernardo Elozúa Morqueiza y Fernando Sada Malacara, presidente del Centro Patronal y CAINTRA de Nuevo León, respectivamente, declararon que la candidatura panista debe ser realista, rechazando que por el hecho de que Manuel J. Clouthier sea empresario, pudiera inclinarse a favorecer al sector privado. Señalaron que llegue o no al cargo, no los beneficiará o los perjudicará ya que todo presidente debe luchar por el bien común y por la libertad de la nación.

24/11/87 E. 22A

Juan José Moreno Sada, presidente de la CANACINTRA, declaró que la postulación de Manuel J. Clouthier por el PAN fortalece al sistema democrático, consolida la participación de los empresarios en los partidos políticos, garantiza una elección dinámica y representa una fórmula para vencer al abstencionismo. Sin embargo, aseguró que el sector privado no tiene el compromiso de apoyar a Clouthier, ya que cada uno tiene sus representantes y su derecho a votar.

27/11/87 E. 40A

Gumersindo Magaña Negrete, candidato del PDM, declaró en Morelia, que la candidatura de Manuel

J. Clouthier "muestra a todas luces la relación que tiene el PAN con los empresarios" que quieren el poder para continuar con el capitalismo liberal que tanto ha afectado a México.

14/12/87

Ante el presidente Miguel de la Madrid, representantes de los sectores obrero, campesino y privado (Fidel Velázquez, Héctor Hugo Olivares Ventura, Agustín F. Legorreta Chauvet, Bernardo Ardavin, entre otros) firmaron el Pacto de Solidaridad Económica, que tendrá vigencia hasta julio del año próximo.

18/01/88 E. 32A

En Mérida, Cuauhtémoc Cárdenas prometió más voz y posibilidades de participación a los diversos sectores del país, principalmente a los empresarios, en la planeación de programas gubernamentales y de la banca, al dialogar con más de cien integrantes de la Junta Coordinadora Empresarial de Yucatán (JCEY).

28/01/88 E. 2 y 10A

Bernardo Ardavin Migoni, presidente de la COPARMEX, dijo que los empresarios esperan conocer los programas económicos de los candidatos a la presidencia de la República, así como los indicadores básicos de la economía nacional, para definir posteriormente sus políticas de inversión. Preciso que la iniciativa privada invertirá 20 billones en este año si el Pacto de Solidaridad Económico funciona.

09/02/88 E. 1 y 19A

"Mi objetivo es legitimar el poder y restaurar la confianza en el país. No tengo ningún pleito personal ni busco el sensacionalismo", declaró Manuel J. Clouthier, candidato presidencial del PAN, durante una reunión con empresarios de Jalisco, algunos de quienes le entregaron cheques en sobres cerrados en apoyo a su campaña.

18/02/88 E. 45A

El candidato del PAN a la presidencia de la República, Manuel J. Clouthier, se reunió con empresarios del D.F. a los que explicó que en la actualidad hay 6 candidatos presidenciales pero sólo dos corrientes políticas en general. La izquierda y el PRI tienen un proyecto estatista, izquierdizante y totalitario, que busca el control total y la prolongación del actual modelo de gobierno. En cambio, Acción Nacional está por la democracia social, por el respeto a la libertad y por la democratización en todos los aspectos.

09/02/88 E. 1 y 15A

El dirigente máximo del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Agustín F. Legorreta, indicó que "indudablemente el Pacto de Solidaridad Económica va a tener impacto en las (próximas) elecciones". Aseveró que el país se encuentra en un proceso "de mayor democratización, no sólo del sistema político, sino en general, y si es necesario el reconocimiento a las posiciones que llegasen a ganar los otros partidos, lo vamos a exigir".

25/02/88 U. 1P

El nuevo presidente del Consejo de Instituciones de Nuevo León (CINL), Gerardo Garza Sada, anunció que ese organismo privado (que agrupa a unas 100 organizaciones diversas) promoverá el voto "en general". Aclaró que los comicios electorales federales tienen que ser limpios, de lo contrario serán objetados por ese organismo.

02/03/88 U. 1 y 15

Alonso Báez (presidente del Centro Empresarial), Sergio Sandoval (COPARMEX), Fernando Fonseca (CAINTRA), Sergio Armendáriz (COPARMEX) y José Ferreyro (CANACO), representantes de la iniciativa privada de Chihuahua, se reunieron con el candidato del PDM a la presidencia, Gumerindo Magaña Negrete. Definieron de los planteamientos de éste en lo relativo a las empresas subsidiadas, a la limitación de bienes materiales y la copropiedad en las empresas.

02/03/88 U. 1 y 22

Dirigentes de la CTM, CROC, CROM y COR expresaron su inconformidad por la postulación del expresidente de la CANACINTRA, Juan José Moreno Sada, como candidato del PRI a diputado por Oaxaca. Señalaron que debe rectificarse esa decisión pues de lo contrario se pondría en peligro esa posición política. También se manifestaron en contra de la creación de un cuarto sector integrado por empresarios dentro de este partido.

10/03/88 UU. 4

El gobierno del PMS no estará nunca en contra de los empresarios, sino que formará alianzas con ellos, "porque sus empresas son fundamentales para el desarrollo de México". Se compromete, además, a impulsar la pequeña y mediana industria, afirmó en Guadalajara, Jalisco, Heberto Castillo Martínez, candidato a la presidencia del país por el PMS.

11/03/88 UU. 4

El sector privado tiene mucho que aportar todavía al desarrollo de México, señaló Cuauhtémoc Cárdenas, candidato presidencial del FDN, quien

también indicó que el gobierno debe crear las condiciones para que cada quien cumpla con su función de aportar a la producción, a la estabilidad de nuestra economía y al esfuerzo conjunto para el progreso de la nación.

15/03/88 E. 1 y 12A

No son tiempos para alentar la división o la confrontación entre grupos, señaló Carlos Salinas de Gortari, aspirante priista a la presidencia de la República, y a la vez se comprometió con empresarios de todo el país a fomentar decididamente la actividad del sector privado en México. El candidato sostuvo un diálogo con más de mil empresarios de la pequeña y mediana industria nacional al que no asistieron los dirigentes de los organismos representativos del sector privado.

17/03/88 E. 17 y 47A

El presidente de la CANACINTRA, Jorge Khawagi Gastine, señaló que los procesos electorales no deben ser pretexto de los empresarios para diferir inversiones, aseveró que el sistema político mexicano "es sano" y que el gobierno está cumpliendo con su parte en el Pacto de Solidaridad Económica.

25/03/88 LJ. 6

Los centros empresariales afiliados a la COPARMEX hicieron pública hoy la carta que leyeron el pasado 8 de marzo ante el candidato Carlos Salinas de Gortari durante una reunión privada en Jalapa, en la que externan su "creciente preocupación y la de muchos otros mexicanos" porque después de 78 años de iniciada la Revolución Mexicana muchos de los reclamos que la propiciaron "siguen apareciendo en el 'debe' de su partido, y ello se está tomando cada vez menos satisfactorio, sobre todo medido en términos de progreso material y de calidad de convivencia gobierno-sociedad".

11/04/88 E. 45A

En Hermosillo, el Centro Empresarial del Norte de Sonora (CENS) informó que las Cámaras y organismos productivos de esa entidad, han acordado realizar reuniones de trabajo con los candidatos a la presidencia de la República postulados por los diferentes partidos políticos. Las invitaciones respectivas y ya cursadas han sido confirmadas por los candidatos Carlos Salinas de Gortari del PRI, Cuauhtémoc Cárdenas del FDN y Manuel J. Clouthier del PAN.

16/04/88 E. 1 y 23A

Al tomar posesión como nuevo presidente de la COPARMEX, Jorge Ocejo Moreno, rechazó que

alguna vez haya participado directamente en el PAN, e indicó que el empresariado se siente orgulloso de que hombres como Manuel J. Clouthier —egresado de sus filas— aspiren a la presidencia y estén activos en el quehacer político nacional.

17/04/88 E. 41A

El candidato presidencial del FDN, Cuauhtémoc Cárdenas, se reunirá con la iniciativa privada de Nuevo León el próximo miércoles, informó el presidente del Consejo de Instituciones de Nuevo León —organismo que agrupa a todas las cámaras y asociaciones privadas—, Gerardo Garza Sada, quien puntualizó que el diálogo con el candidato tendrá como fin conocer su plataforma política y darle a conocer algunas propuestas del empresariado neoleonés.

23/04/88 U. 1 y 10

Sólo mediante unas elecciones legítimas y democráticas podrá el gobierno recuperar la confianza del pueblo y evitar que se sigan exportando capitales, dijo Gumersindo Magaña Negrete, quien consideró que la actual política administrativa ha sido dictada por los grandes empresarios.

25/04/88 UU. 4

Jesús González Schmall, coordinador de la diputación panista y aspirante por el D.F. al senado, afirmó que los empresarios priistas “se han hecho multimillonarios a la sombra del poder político”. Sostuvo que los “empresarios de México no deben prestarse al juego al coqueteo con el gobierno, que los utiliza políticamente. Esa es la triste condición de las Cámaras Industriales y de Comercio, que en lugar de definirse y colaborar con la nación buscan la alianza con el poder político a fin de obtener concesiones”.

27/04/88 UU. 9

Eduardo García Suárez, actual vicepresidente de la CONCANACO, señaló que Jorge de la Vega Domínguez pretende romper la unidad y desconocer los parámetros e índices que son los mejores indicadores del esfuerzo que efectúa el sector productivo para abatir la inflación. Recalcó que el líder priista ha perdido el rumbo de la política y que en lugar de buscar un bien común se interesa más por poses demagógicas para lograr una posición personal que debilite el fortalecimiento, el entendimiento, la concordia y la responsabilidad de cada uno de los miembros de nuestra sociedad, deteniendo la buena marcha y el éxito que ha tenido el Pacto de Solidaridad Económica.

02/05/88 UU 4

Miguel Alemán Velasco, presidente de Televisa, y

Pablo Marentes, director general de Imevisión, coincidieron en afirmar que todos los partidos políticos gozan de las prerrogativas de ley que les concede el Código Federal Electoral y rechazaron que algunos de ellos sean boicoteados por sus respectivas empresas.

17/05/88 JL 7

Los planteamientos que propone el PMS son esencialmente los de una sociedad libertaria, que no condenan, no niegan, sino que incluso auspician la propiedad privada, pero diversificada, cooperativizada, dijo Heberto Castillo ante dirigentes del Consejo de Industriales de Nuevo León, organismo constituido por un centenar de asociaciones del sector privado de ese Estado.

27/05/88 LJ 8

A nombre de los empresarios de Nuevo León, Gerardo Garza Sada dijo que los miembros de la iniciativa privada “queremos un gobierno que se dedique a gobernar... Un gobierno que no vea a los ciudadanos como un instrumento de sus fines, ...que respete y reconozca los triunfos de la oposición si los hubiere, ...un gobierno subsidiado con sus gobernados, que actúe en congruencia con los compromisos que contrae a nivel internacional. En suma, un gobierno que gobierna para todos y para el bien de todos”. Esto fue señalado en un acto con el candidato panista a la presidencia, Manuel J. Clouthier, quien al término del discurso aseguró que es lo mismo que pretende su partido.

08/06/88

Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano asumió la candidatura presidencial por el PMS que declinó Heberto Castillo Martínez a su favor e hizo un llamado a las organizaciones revolucionarias para fortalecer una acción política de largo plazo, sin excluir a partidos y agrupaciones del FDN.

28/06/88 LJ 36 y 10

“Los empresarios votarán mayoritariamente por el PRI”, afirmó durante el acto de cierre de campaña de Carlos Salinas de Gortari, el principal dirigente del grupo Monterrey, Eugenio Garza Lagüera. Por su parte, Humberto Lobo Morales, presidente del grupo PROTEXA, afirmó que el futuro económico será mejor con el candidato presidencial priista.

30/06/88 LJ 32 y 14

La ideología de los partidos de izquierda agrupados en torno a Cuauhtémoc Cárdenas está contra los intereses y posibilidades de continuar en un marco de libertad de empresa y de libertades individuales dice Jorge Oejo Moreno, presidente de

la COPARMEX, quien dejó entrever que las opciones políticas válidas para avanzar son el PAN y el PRI.

05/07/88 LJ 4

México está en vísperas de una nueva alianza nacional en la que dos o tres importantes corrientes políticas que contienden por la presidencia de la República deberán llegar a un proceso unitario, pues de lo contrario se corre el riesgo de romper la paz social, aseguró el presidente de la CONCANACO, Eduardo García Suárez.

06/07/88

Se efectúan las elecciones presidenciales más reñidas de los últimos 20 años. Tres fuerzas se disputan la victoria: PRI, PAN y FDN-PMS.

08/07/88 LJ 6

Jorge Ocejo Moreno, presidente de la COPARMEX, señaló la necesidad de que la Comisión Federal Electoral (CFE) actúe de manera serena, prudente y seria. Sólo se deben dar resultados cuando se tenga la totalidad de las actas de escrutinio, añadió. De parte de las autoridades deberá haber respeto a la voluntad ciudadana, mediante una apertura política, más aún cuando está a la vista que hay corrientes políticas que tienen gran presencia y apoyo ciudadano.

10/07/88 UU 3

Los industriales creemos que el triunfador de las elecciones es Carlos Salinas de Gortari, pero si el ganador fuera Cuauhtémoc Cárdenas el país no tendría mayores problemas ya que existe un proyecto de nación y tendría que apegarse a la legislación vigente, afirmó Jorge Kahwagi Gastine, presidente de la CANACINTRA.

12/07/88 LJ 4

Vicente H. Bortoni, presidente de la CONCAMIN, aseguró que el próximo gobierno tiene la obligación de hacer crecer la economía y abatir la inflación, y dijo que "no debemos asustarnos porque la conformación de las cámaras legislativas tengan más presencia de la oposición". Por su parte, Mario Luis Cortés, presidente de la Asociación de Ejecutivos de Ventas y Mercadotecnia, manifestó que el reto de Salinas de Gortari será llevar a cabo las mejores decisiones, aun con la existencia de más presiones, más críticas y más detractores.

14/07/88 LJ 27

Jorge Kahwagi Gastine, presidente de la CANACINTRA manifestó su confianza y certidumbre en que Carlos Salinas de Gortari habrá de aplicar los programas y planes de gobierno a los que se

comprometió y advirtió que "aquellos que pongan obstáculos tendrán el repudio" de la población.

14/07/88 LJ 27

El presidente de la COPARMEX, Jorge Ocejo Moreno, quien demandó sean clarificadas todas las irregularidades del proceso electoral, estimó que los resultados de las votaciones no deben limitar la concertación entre sectores de las sociedades en materia económica. Entre las irregularidades comiciosales apuntó la "caída" del sistema de cómputo y la "votación inflada" en favor de Cuauhtémoc Cárdenas.

15/07/88 LJ 6

Eduardo García Suárez, presidente de la CONCANACO, evaluó los resultados electorales como el acceso a "un nuevo México" que da origen a "una nueva composición y una nueva alianza nacional que supera geometrías políticas y que generará una recomposición" donde las corrientes se manifiesten de manera efectiva en las decisiones trascendentales del país.

21/07/88 LJ 17

El presidente de la COPARMEX, Jorge Ocejo Moreno, al referirse al proceso electoral dijo que "estas elecciones marcan el inicio de un nuevo modelo político, pero este solo hecho no garantiza el camino a la modernización, pues están incidiendo fuerzas que proponen un nuevo modelo pero que en realidad pretenden volver al pasado. Por ello es indispensable que todas las asociaciones e instituciones hagan presencia en el debate público para exigir la defensa del derecho y la verdad".

22/07/88 LJ 12

Agustín Legorreta, presidente del CCE, externó su desacuerdo con las declaraciones que formuló ayer el presidente de la COPARMEX, Jorge Ocejo Moreno, en el sentido de que no hay credibilidad en el reciente proceso electoral. "Creo que no corresponde a la COPARMEX juzgar el resultado de las elecciones y, como todos los mexicanos, debemos esperar a que se den los señalamientos adecuados por parte de los organismos que tienen a su cargo esta función", afirmó.

28/07/88 LJ 16

Jorge Ocejo Moreno, presidente de la COPARMEX, planteó que los esfuerzos que ha conllevado el Pacto de Solidaridad Económica no deben ser echados por la borda debido a presiones políticas. Denunció nuevamente que "la corriente del echeverrismo-lombardismo-cardenismo pretende frustrar

esos esfuerzos y obstaculizar los cambios económicos hasta hoy logrados”.

02/08/88 LJ 4

El presidente de la CONCANACO, Eduardo García Suárez, manifestó su preocupación por el hecho de que las elecciones pasadas hayan sido “las de mayor abstencionismo en la historia contemporánea”. El líder empresarial dijo que “la CONCANACO seguirá pendiente del desarrollo del proceso electoral hasta su conclusión”.

05/08/88 LJ 9

El presidente del Centro Empresarial del Norte de Sonora (CENS), Gerardo Aranda Orozco, sostuvo que “en Sonora es *vox populi*, que hubo algo turbio en las pasadas elecciones”, y criticó el “carro completo” impuesto por el PRI en la entidad, a pesar de las “múltiples denuncias de irregularidades presentadas”.

15/08/88 LJ 6

Los problemas del país no se arreglan con reyertas o divisionismo, se enfrentan eficazmente con solidaridad, recordó el presidente Miguel de la Madrid a la cúpula empresarial de la nación. Han surgido, acusó, reacciones negativas y que temen al cambio. Miran a un pasado que “nunca existió” y quisieran todavía aplicar fórmulas quizás valderas en otras épocas totalmente obsoletas en estos tiempos.

08/09/88 UU 13

Jorge Ocejo Moreno, presidente de la COPARMEX, consideró que es necesario avanzar más en la apertura política, que se respeten más las diferentes corrientes de pensamiento y que se hagan modificaciones a la Ley Electoral. Tenemos que acostumbrarnos a vivir en un país con pluralidad política, porque esto siempre enriquece a la nación. Queremos entender que en el próximo sexenio entraremos de lleno en una modificación de la Ley Electoral, o que se inicia por lo pronto un estudio para que no vuelvan a suceder los problemas que hemos visto ahora.

30/09/88 LJ 22

El presidente de la CONCAMIN, Vicente H. Bortoni González del Río, aseguró que la política de privatización debe de continuar en el próximo sexenio, porque “hasta ahora ha sido buena” y llamó a que desde ahora se establezcan las pautas de concertación en torno al modo en que habrán de mantenerse controlados los precios con el nuevo gobierno.

01/10/88 LJ 22

Por la expectación política causada el primero de

septiembre, en que la oposición en pleno protestó frente al presidente Miguel de la Madrid, salieron del país 500 millones de dólares, pero ahora todo eso ha vuelto a la normalidad y los capitales están regresando, dijo Sergio Paliza, presidente del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF).

09/10/88 UU 5

El diputado federal del FDN, Jorge Martínez Álvarez, calificó de “ambiciones desmedidas” las exigencias patronales para modificar el artículo 123 constitucional, limitar la participación en la economía del sector social, dar por terminado el reparto agrario y reprivatizar la Banca. Martínez Almaraz dijo que los empresarios han presionado para que se apliquen tales medidas, y que en varios casos han logrado eso en un gobierno que ha privilegiado a los sectores acuadados y ha castigado a los sectores populares.

14/10/88 LJ 29

Los objetivos de redimensionamiento del sector público propuesto en la actual administración gubernamental han sido muy difíciles de alcanzar, aseguró el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Agustín F. Legorreta, quien aceptó que desde el punto de vista político, de justicia y económico, representa una dificultad corregir una expansión desorbitada de la estructura de gobierno, como la presentada en los últimos 12 años, aunque se tengan intenciones de aumentar su eficiencia.

15/10/88 LJ 35

Un plan de emergencia nacional elaborado por la COPARMEX que contempla la desaparición de seis secretarías de Estado (incluso la fusión de Defensa Nacional y Marina), así como la reducción de un 50 por ciento de la burocracia federal, es estudiado por el presidente electo, Carlos Salinas de Gortari, como una propuesta concreta del sector empresarial para la formación del plan de gobierno 1988-1994, informó el presidente de la organización, Jorge Ocejo Moreno.

16/10/88 LJ 19

En la conclusión de la LIII Asamblea Ordinaria de la COPARMEX, se acordaron 29 puntos y se manifestó la iniciativa privada por terminar con el Pacto de Solidaridad Económica (PSE) ya que sería “mortal para la economía”. Paralelamente acordó hacer un cambio radical en sus acciones hacia el sector obrero y la educación, “debido al crecimiento tan grande de la izquierda”. Este sector considera que: “Ahora sí sabemos quién es el enemigo”.

17/10/88 LJ 30

En el escenario de la LIII Asamblea de la COPARMEX, Vicente H. Bortoni, presidente de la CONCAMIN, dijo que el próximo sexenio será "la prueba de fuego para el sistema" porque si no funciona bien la economía del país podría venirse abajo, y pidió que las autoridades pongan en orden a los grupos que pretenden desestabilizar a México.

17/10/88 LJ 1 y 6

Los organismos cúpula del sector empresarial reclamaron ante el presidente electo Carlos Salinas de Gortari que no atienda las voces que piden una nueva devaluación del peso, pero en cambio propusieron una nueva revisión de los precios de garantía y en general de todos los productos agropecuarios. La solicitud fue formulada en la ceremonia en que los dirigentes nacionales de los principales organismos empresariales, confederaciones obreras y centrales campesinas firmaron junto con el futuro jefe del Ejecutivo un acuerdo para ampliar la vigencia del Pacto de Solidaridad Económica hasta el último día de diciembre.

19/19/88 LJ 6

Al salir de la reunión semanal de seguimiento del Pacto de Solidaridad Económica, Agustín F. Legorreta, presidente del Consejo Coordinador Empresarial y Vicente H. Bortoni, presidente de la CONCAMIN, manifestaron que el nuevo préstamo al país y la prórroga del Pacto hasta diciembre, garantizan estabilidad y condiciones razonables para iniciar el crecimiento de la economía en 1989.

26/10/88 UU 15

El coordinador del Consejo Mexicano de Hombres de Negocios (CMHN), Juan Sánchez Navarro, tuvo una audiencia privada con el presidente electo, Carlos Salinas de Gortari. Informó que discutieron "acerca de la necesidad de lograr una renegociación de la deuda... Hablamos de los programas de inversión del sector privado y sobre las cuestiones de la exportación".

04/11/88 LJ 27

El líder de la CONCANACO, Eduardo García Suárez, luego de salir de las oficinas del presidente electo, Carlos Salinas de Gortari, informó que le demandó un nuevo modelo económico que permita aumentar la participación privada nacional y extranjera, en la economía del país y sentar las bases necesarias para reducir el déficit público.

08/11/88 UU 4

El exbanquero estadounidense y actual presidente

de la Sociedad de las Américas, David Rockefeller, dijo que la banca mundial tiene plena confianza en el presidente electo de México, Carlos Salinas de Gortari, "porque es un hombre que conoce bien los problemas económicos de su país".

15/11/88 UU 2

Agustín F. Legorreta, presidente del CCE, afirmó durante la audiencia que le ofreció el presidente Miguel de la Madrid a los integrantes de ese organismo, que la presente administración se distinguió siempre por actuar en función de los intereses nacionales y "nunca pensando en favorecer a algún sector en especial, aunque fue evidente su preocupación por las clases más necesitadas del país, particularmente obreros y campesinos".

19/11/88 LJ 16

El presidente de la COPARMEX, Jorge Ocejo Moreno, manifestó que para alcanzar en el país una profunda y verdadera modernización política será necesario reformar la ley electoral vigente, para que los comicios que se sustenten en las decisiones de los ciudadanos y de los partidos políticos, correspondiendo al gobierno federal el otorgamiento de facilidades y de la infraestructura necesaria para el desarrollo del proceso electoral.

01/12/88 UU 16

"Confianza empresarial en el nuevo gabinete. Prevé CONCAMIN un despegue de la economía. Hay retos que se deben vencer en los terrenos económico e industrial: CANACINTRA. Urge CONCANACO intensificar la austeridad en el presupuesto de egresos de la Federación".

01/12/88

Carlos Salinas de Gortari asume la presidencia de la República ante el Congreso de la Unión, en el que su partido, el PRI, tiene poco más de la mitad de las diputaciones y la oposición alcanzó 4 senaduras.

05/12/88

"COPARMEX elogia que haya asistido el clero al cambio de poderes presidenciales. El organismo duda que la modernización económica se amplíe también a lo político, lo educativo, lo agropecuario y lo social. Satisfecho el sindicato patronal porque Salinas no se refirió "ni una sola vez al nacionalismo revolucionario y a la rectoría del Estado". Señala que por los antecedentes de los secretarios de Estado del área política, "pareciera que la apertura democrática no es un propósito completo, profundo".